

## LA NUEVA IRLANDA CATOLICA

*Resumen. Los directores espirituales notan un cambio profundo en la vida irlandesa. Encuestas y estudios confirman que la gente cree menos en Dios y que la práctica religiosa ha ido disminuyendo. Este bajón es dramático, por no decir drástico. Ahora Irlanda es territorio de misión y la Iglesia ha de buscar a los perdidos. El Centro cree que el enfoque de los Ejercicios de la Anotación 18 puede ayudar, y trata de enlazarlos con las necesidades de la gente mediante seglares muy conectados con ambos mundos. El marketing es crucial y la misión ha de ser clara.*

**E**n un fin de semana de formación para directores espirituales en el Centro Ignaciano de Espiritualidad de Dublín, hemos invitado a los participantes a que reflexionen sobre el porqué la dirección espiritual puede ser importante hoy para la vida de la gente. De esa conversación ha salido un análisis interesante de las actuales mutaciones en actitudes y valores irlandeses. Se han puesto de relieve los puntos siguientes.

El rugido del tigre celta ha sumido a mucha gente en una ola de hiperactividad; la vida se ha vuelto muy, muy ocupada y estresante. Hay menos tiempo para la familia, los amigos y la distensión y esto causa tensión nerviosa, antes desconocida. Ulteriores tendencias en la economía han agravado el estrés, sobre todo porque son muchas las personas que tienen hoy un estilo de vida que les exige mucha cantidad de dinero. Los grandes almacenes se han convertido en las catedrales de la edad moderna, donde la gente encuentra su sentido, siendo la filosofía subyacente "Compro, luego soy" o, como se lee en un tablón publicitario, *tesco*<sup>1</sup>, *ergo sum* y, en muchos casos constituye un verdadero solaz dominguero. En esas catedrales, la gente se mezcla en el vacío alboroto

de la comunidad virtual mientras que ignora virtualmente al vecino de la puerta de al lado, que sigue siendo, por propia elección, otro forastero suburbano. Se notaba una cierta superficialidad en la vida y en las relaciones, llevando 'inevitablemente' a un sentimiento de vacío, insatisfacción, falta de paz. Se observaba que no hay porqué extrañarse si la gente tiene hambre de espiritualidad, es decir de sentido, dirección, paz interior, plenitud. Esta búsqueda apuntaba a seguir la línea consumista, a saber que la respuesta podría encontrarse tanto en Tai Chi o Aikido como en el Cristianismo, según el gusto y el deseo personales. De hecho, cualquier espiritualidad institucionalizada o con base en la iglesia tendía a levantar sospechas y causar desconfianza y ha sido por consiguiente, fácilmente ignorada o descartada. La credibilidad de la Iglesia católica se ha visto en particular sacudida en sus cimientos por escándalos internos y una acción concertada de los medios de comunicación en contra de ella. Por contraste, y quizá para compensar la pérdida de religión, la popularidad de las creencias del New Age, sus terapéuticos y prácticas han crecido como hongos. Alardes públicos de corrupción institucional en política y en los negocios, mostrados por tribunales investigativos, han evidenciado una confusión ética hondamente arraigada en la sociedad que, a su vez, ha hecho surgir una inquieta búsqueda de consejeros, mentores y guías personales. La gente iba buscando salvavidas en la esfera secular y gurus de un tipo u otro en la esfera espiritual.

Era éste el contexto socio-cultural y religioso en que se discernió pronto la *necesidad* — o el *deseo* — de directores espirituales del tipo que estábamos formando en nuestro Centro. Aunque se veía que estábamos respondiendo a una necesidad crítica, se pensó que nuestra imagen y nuestro lenguaje no lograban captar la imaginación de nuestros 'clientes'. Teníamos, pues, un serio problema de marketing.

Estas observaciones impresionistas de cambio de actitudes y creencias en la sociedad irlandesa parecen bien atestadas y corroboradas por estudios recientes.<sup>2</sup> La encuesta más reciente 'de última hora' publicada por The Irish Times y hecha a jóvenes de edad entre los 15 y 24 años revela que la gran mayoría de jóvenes cree en Dios, aunque muchos no van a Misa. (Un 86% cree en Dios y un 14% no cree). La fe en Dios disminuye de alguna manera con la edad, bajando de un 89% entre

jóvenes de 15-17 años, de un 87% entre jóvenes de 18-22 años hasta un 81% entre jóvenes de 23-24 años. Con la edad cae en picado también la asistencia de los jóvenes a Misa: un 59% entre jóvenes de 15-17 años, un 40% entre los que tienen de 18 a 19 años y un 38% entre jóvenes de 20 a 24 años. Estas cifras indican que la capacidad de la religión católica de dar sentido a la vida ha disminuido. La encuesta citada ha revelado además que más de la mitad de los jóvenes del país conocen a alguien de su edad que ha hecho un intento de suicidio. Esta notable alza en la tendencia al suicidio entre jóvenes chicos irlandeses de entre 15-24 años publicada por la Organización Mundial de la Salud en 1992 (citada en Michael J. Kelleher, *Suicide and the Irish*<sup>3</sup>) sigue aumentando. Al reflexionar sobre estas cifras, Kelleher sugiere que “el cambio en la *weltanschauung* o en la visión general sobre la vida, desde la actitud religiosa a la secular, afecta al cómo los jóvenes irlandeses responden al estrés. En la medida en que la religión pierde su garra, disminuye su capacidad de sublimar trastornos y engaños”. (p. 28) Kelleher señala, además, que la condena inequívoca del suicidio como algo pecaminoso de parte del catolicismo en el pasado ha hecho de freno sobre el pueblo irlandés, pero ahora ha disminuido la conciencia de pecado, y ese freno ha dejado de existir. Todo lo anterior emerge ciertamente de las cifras.

Estas impresiones y las estadísticas describen algunos rasgos del “terreno” que estamos llamados a cultivar y enriquecer con el Evangelio, a través del tamiz del ministerio de los Ejercicios Espirituales. Nuestro aporte será modesto, pero tiene que ser informado, es decir que hay que saber cómo leer los signos de los tiempos, analizar el “terreno” o las disposiciones de los que escuchan la Palabra, y tratar de responder oportunamente.

Las observaciones sobre la Anotación 18 hechas en el informe del Padre Tetlow a la pasada congregación (#104, p.19) parecen particularmente aptas y relevantes para nuestra situación. Los hallazgos sobre prácticas y actitudes religiosas en Irlanda<sup>4</sup> parecen sugerir que la *entrée* pastoral más oportuna en la vida de los jóvenes (y ahora de los no tanto jóvenes) es la de la Anotación 18, es decir ayudar a la gente a poner orden en sus vidas según las normas cristianas fundamentales. Las tendencias al suicidio entre chicos jóvenes, lo mismo que las tendencias al crimen en el mismo grupo de edad, a menudo relacionadas con

problemas de alcoholismo, apuntan, quizá, a una especie de desolación individual y grupal, debida – a la luz de la sabiduría ignaciana – a que somos “tibios, perezosos o negligentes en nuestros ejercicios espirituales” (Ejercicios Espirituales 322). Una cierta “anomia” o falta de normas, con pérdida de sentido y dirección, explica la añoranza de espiritualidad entre todos los grupos de edad. Como dijo alguien, la gente no necesita más *dinero*, sino más *sentido*. Ciertamente esto constituye para nosotros una apuesta – y me refiero al Centro de Espiritualidad Ignaciano de Dublín. Se trata de presentar con audacia y creatividad el Principio y Fundamento de la Primera Semana de los Ejercicios juntamente con las Reglas para el Discernimiento de Espíritus de la Primera Semana.

*como la mayoría de los países europeos, Irlanda es ahora territorio de misión. En el pasado no muy lejano, el rebaño acudía a nosotros...*

A través de nuestro contacto con laicos y especialmente con los jóvenes, se nos va aclarando cada vez más que, a menudo, lo que se necesita en primer lugar es una catequesis básica. Es por ello que muchas de nuestras iniciativas son propedéuticas. Invitamos a gente seglar a que acuda al centro, una tarde, un día, a veces unos días, sencillamente para reflexionar sobre su vida, aprender a rezar, abordar proble-

mas que quizá constituyen motivo de inquietud, hablar con un director espiritual, etc. En nuestro programa hemos incluido también retiros de fin de semana y seminarios para chicos jóvenes; para gente más alejada de la Iglesia; y para gente muy ocupada en búsqueda de una vida espiritual más sólidamente arraigada, etc. Seguimos formando directores espirituales según un sólido enfoque ignaciano y esperamos que esos directores lleven sus talentos a sus situaciones locales, especialmente en las parroquias. (Se les prepara también para dar los Ejercicios bajo supervisión).

Los Ejercicios según la Anotación 19 siguen siendo un buen instrumento en la formación de líderes laicos. En Manresa estamos actualmente reflexionando sobre cómo promover mejor esta forma de ejercicios ignacianos.

Manresa House se encuentra en una fase de transición, ya que la gente que acude son sobre todo seculares, siendo antes principalmente religiosos/as. Para facilitar esa transición hemos propuesto en primer lugar como estrategia “echar puentes” entre nuestro Centro y esos colectivos que nos parecían más necesitados de servicio y entre los cuales se podía recoger el mayor fruto y hacer el bien más universal. Tendríamos que ser fieles a nuestro carisma ignaciano, hondamente arraigado en nuestra tradición, y al mismo tiempo abiertos al nuevo mundo que nos rodea y dispuestos a adaptarnos a la realidad en rápida mutación. Hemos tenido la suerte de encontrar a seculares comprometidos, profundamente entendidos en nuestra tradición y abiertos a ella, conectados además con todo un colectivo que, de no ser por ellos, nos hubiera sido difícil contactar. Por ejemplo, uno de estos seculares es un abogado en activo que lleva un centro de oración y espiritualidad en Kilkenny. Trabaja en estrecha colaboración con nosotros para dirigir a gente de su profesión hacia nuestro Centro. Hemos contratado también a un asesor de negocios, y autor, que ha trabajado con el equipo sobre una iniciativa dirigida al mundo de los negocios y a profesionales y que ha explorado con nosotros el papel que la espiritualidad juega – o debería jugar – en la industria, un tema de creciente interés entre jefes de negocios<sup>5</sup>. Esperamos seguir con esta iniciativa en los próximos años. Estamos además negociando con un equipo de seculares que encabezan un proyecto para formación espiritual de docentes en todo el país. Estos no son más que algunos ejemplos que ilustran una estrategia pastoral, a saber: enlazar nuestro “producto” ignaciano con las necesidades de particulares grupos de interés mediante gente que tiene un pie firme en ambos campos.

*...ahora la situación se ha invertido: muchos están perdidos y confundidos y buscan una dirección sin saber dónde encontrarla*

Una buena publicidad y un eficiente marketing son esenciales en esta fase de transición. Mediante la prensa y el mundo de Internet estamos tratando de presentar una imagen novedosa que esperamos lleve a más

gente seglar a nuestro Centro. (Véase, por ejemplo, nuestro nuevo portal: [www.jesuit.ie/manresa](http://www.jesuit.ie/manresa) y nuestro folleto de a todo color *Opportunities 2003*). A partir del éxito obtenido con el portal Sacred Space<sup>6</sup>, ahora estamos anunciando una Jornada de Retiro en Manresa, y lo hacemos en estos términos: *“Un nuevo@Espacio Sagrado: Una Jornada de Espacio Sagrado. Con-vertiendo lo virtual en real, apuntamos a reunir a visitantes del portal jesuita sobre la oración [www.sacredspace.ie](http://www.sacredspace.ie) para una jornada de oración y meditación en silencio en los agradables lugares de Manresa, la morada espiritual del Espacio Sagrado”*. Al mismo tiempo que esta jornada, ofreceremos un retiro on line para los que no pueden viajar. Cito esta iniciativa sencillamente para ilustrar nuestro intento de proyectarnos hacia el futuro y tender la mano a mujeres y hombres de nuestro tiempo.

Como la mayoría de los países europeos, Irlanda es ahora territorio de misión. La “nueva evangelización” exige que nos lancemos “a remar mar adentro”<sup>7</sup>, con renovado ardor, con creatividad y con determinación. En el pasado no muy lejano, el rebaño acudía a nosotros. Ahora la situación se ha invertido: muchos están perdidos y confundidos y buscan una dirección sin saber dónde encontrarla. Nosotros debemos salir en busca de los perdidos y encauzarlos con decisión hacia el Buen Pastor quien oye sus gritos y responde a sus necesidades. Los Ejercicios Espirituales, en todas sus manifestaciones adaptadas, pueden ayudar a las gentes a “oír su voz” y a seguirle hasta el remanso de paz y consolución que están tan desesperadamente buscando. Es ésta nuestra apuesta. Es éste nuestro ministerio.

Deseo acabar con la Declaración de la Misión, el compás que hemos fijado para guiar nuestras decisiones y elecciones en el futuro.

El Centro Ignaciano de Espiritualidad de Manresa está abierto a todos: seglares, religiosos/as, clero, gente de todas las denominaciones, tradiciones y creencias. Ofrece un ambiente de paz donde buscar a Dios, atender a las propias experiencias en la oración y descubrir el propio lugar y llamada en la vida. Ayudados por una escucha atenta y por el respeto hacia la comunicación directa de Dios con cada persona, esperamos facilitar una experiencia de Dios que está presente y actúa en nuestras vidas. Una parte significativa de nuestro ministerio consiste en los Ejercicios

Espirituales de San Ignacio de Loyola, que facilitan un encuentro personal en profundidad con Jesús quien da sentido y rumbo a la vida humana. Al actuar en y para la Iglesia, ofrecemos también una formación en la vida cristiana y en el liderazgo y la oportunidad de crecer en una fe que tiene hambre de justicia.

## NOTAS

1. Tesco es una cadena de supermercados con muchos puntos de venta en el Reino Unido y en Irlanda.
2. Véase, por ejemplo, James P. Mackey & E. McDonagh, eds. *Religion and Politics in Ireland at the Turn of the Millennium*, Columba Press 2003; y John Scally, ed., *A Just Society? Ethics and Values in Contemporary Ireland*, Liffey Press 2003.
3. Michael J. Kelleher, *Suicide and the Irish*, Mercier Press 1992, p.20.
4. Ver Mícheál McGréil, S.J., *Religious Practice and Attitudes in Ireland*, Maynooth, 1991.
5. Ver Catherine McGeachy, *Spiritual Intelligence in the Workplace*, Veritas, 2001.
6. Se trata de un portal on line para la oración concebido y desarrollado por el Centro de Comunicación de la Compañía en Dublín.
7. *Duc in altum*, el llamamiento de Juan Pablo en *Novo Millennio Ineunte*.